
За это время с человеком 
можно либо расстаться на-
всегда, либо довериться и до-
верять ему всегда. Аульчане 
доверяют Чомаеву, и это вид-
но невооруженным взглядом.

Такое увидишь довольно часто 
в Джингирике — время от време-
ни в ауле выбирается чей-нибудь 
обширный двор, и в нем собира-
ются старики, моло-
дежь, аульский депутат-
ский корпус, работники 
администрации, и начи-
нается разговор начи-
стоту. Обо всем, что 
имеет место в родном 
ауле. Продуктивность такого 
формата общения с людьми оче-
видна, так как все берется на ка-
рандаш и главой аула, и депутата-
ми, и старейшинами.

— Эльбрус, я давненько не была 
здесь и потому сразу заметила по-
зитивные перемены. Аул рас-
строился, причем с размахом, 
много новых двух-, трехэтажных 

домов, дворы при всех домах, без 
исключения, уставлены много-
численными тюками сена; каж-
дая семья держит по две-три ко-
ровы, по десятку, а некоторые по 
сотне и более овец. Аул полно-
стью газифицирован. Добраться 
до него из города за десять минут 
проще простого…

— Это точно. Нам очень повез-
ло с водителем Газели Таукелем 
Очаковым, который ежедневно 
делает по десять рейсов по марш-
руту Джингирик — Карачаевск 
— Мара-Аягъы. 

— Где работают аульчане?
— Есть одно частое предприя-

тие — ООО «Компас», но оно мо-
жет предоставить работу лишь 
десяти — пятнадцати имярекам, 
тогда как в ауле проживает более 
тысячи человек… Так что выру-
чают людей лишь земледелие да 
животноводство. Ну и админи-
страция не сидит сложа руки, на-

ходим способ привлечь моло-
дежный электорат к сезонным 
общественным работам.

— Скотины в селе много, а паст-
бищ и сенокосов хватает?

— С сенокосами проблем нет, 
они расположены в урочище 
Дордон, что по-над аулом, хотя, 
по большому счету, сложно заго-
товить на естественных горных, а 
в Джингирике скалистых скло-
нах необходимое количество се-
на, если у тебя на подворье, ска-
жем условно, четыре коровы и 
пять бычков. Так что многие ве-

зут сено из степных районов 
Ставропольского и Краснодар-
ского краев. Что же касается 
пастбищ, так это целая голово-
ломка. 

Аул раскинулся по од-
ному берегу реки Тебер-
да, а сенокосы — на 
противоположной сто-
роне .

Алла Кузьменко родилась в 
1974 году в Артемовске До-
нецкой области. Через не-
сколько лет семья перебра-
лась в Карачаево-Черкесию, 
где в горняцком поселке Ор-
джоникидзевском отец по-
шел работать на шахту, ма-
ма — на Карачаевский ин-
струментальный завод.

Путь к призванию

Алла с детства росла самостоя-
тельной и знала цену труду. Она 
по сей день вспоминает о своей 
первой заработной плате в 30 
рублей — по тем временам со-
лидная сумма, которую она ще-
дро истратила на подарки домо-
чадцам. Это было в шестом клас-
се Орджоникидзевской школы, 
когда Аллочка решила подрабо-
тать техничкой. Нет, в семье был 
достаток, и девочка росла в хле-
босольном доме, где всегда было 
что поставить гостю на стол.

— Просто время было другое. 
Учащиеся подрабатывали на 
производстве, трудясь в учени-
ческих бригадах, собирая без-
возмездно металлолом, видели 
в этом романтику, — говорит 
Алла Кузьменко, 
консультант опе-
ки и попечитель-
ства управления 
образования ад-
министрации Карачаевского 
муниципального района. — В 
школах наряду с патриотиче-
ским воспитанием в фаворе бы-
ло и трудовое, что давало ощу-
тимые результаты...

А в 1991 году Алла семнадцати-
летней девчонкой пришла на ра-
боту в Карачаевское роно секре-
тарем-машинисткой, да так и 
осталась в этой организации по  

сей день. 
— Сначала я хотела просто по-

лучить заветный трудовой стаж 
для поступления в вуз, — расска-
зывает Алла Николаевна. — По-
том я прикипела к коллективу, 
особенно к методистам, кото-
рые постоянно ездили по шко-
лам, делились впечатлениями, а 
потом мне на стол ложились их 
рукописные справки-отчеты, 

которые я должна 
была отпечатать 
на машинке. За 
время работы се-
кретарем-маши-

нисткой я воочую увидела про-
гресс машинопечатания: снача-
ла была «Ятрань», потом ее сме-
нили «Роботрон» и иже с ними, 
пока не появились первые гро-
моздкие компьютеры. Впослед-
ствии я освоила на курсах ком-
пьютерные технологии...

Поступив на заочное отделе-
ние факультета педагогики и на-
чального обучения КЧГПИ, Ал-

ла росла по карьерной лестнице: 
специалист второй, затем пер-
вой категории, ведущий специ-
алист, и.о. начальника отдела 
образования.Сегодня она, об-
разно говоря, детский омбуд-
смен районного масштаба, в чей 
круг обязанностей входят защи-
та прав и интересов детей и под-
ростков, контроль за условиями 
их жизни и учебы, оформление 
опекунства, решение судьбы 
конкретного ребенка и многое 
другое.

Сейчас в Карачаевском муни-
ципальном районе под опекой 
находятся 46 детей. Это круглые 
сироты и так называемые соци-

альные сироты — те, чьи отцы и 
матери лишены родительских 
прав. Одновременно, являясь 
членом комиссии по делам несо-
вершеннолетних, Алла Кузь-
менко решает и многие другие 
проблемы. Работая в одной 
связке с ответственным секрета-
рем по делам несовершеннолет-
них и инспектором ПДН МВД 
«Карачаевский», Алла Никола-
евна держит под контролем 
судьбу каждого своего подопеч-
ного, не считаясь со временем.

Мои подопечные такие 
многозадачные...

...Однажды утром, зайдя по 
своим корреспондентским де-
лам в управление образования, 
невольно услышала ее разговор 
с коллегами: «У нас выдалась 
эдакая «варфоломеевская 
ночь», которую провели в по-
ездках. Устала и от стресса, и от 
переживаний за малыша. Но, 
слава Богу, теперь я за него спо-
койна».

А случилось нечто невообрази-
мое. Вечером вместе с Валенти-
ной Климовой, ответсекретарем 
по делам несовершеннолетних, и 
Исламом Борлаковым, инспек-
тором ПДН местной полиции, 
они выехали в рейд в одну небла-
гополучную семью, которая у 
них была на учете. Зайдя в дом, 
они увидели пьяную компанию и 
исходящего криком в кроватке 
годовалого малыша, на 
которого никто не об-
ращал внимания, в том 
числе и молодая мама-
ша с сожителем.

 Свой первый мониторинг объ-
ектов, обустроенных в соот-
ветствии с требованиями гос-
программы «Доступная сре-
да», Народный фронт Карача-
ево-Черкесии провел еще 
в 2015 году. С тех пор обще-
ственники не только регуляр-
но занимаются этим вопро-
сом, но и организовали свой 
конкурс, условия которого 
в нынешнем году несколько 
изменились. А вот ситуация 
с качеством безбарьерной 
среды для людей с инвалидно-
стью в регионе пока, увы, поч-
ти на том же уровне.

Самой программе «Доступная 
среда» в России уже практически 
10 лет. И все эти годы ее реализа-
ция идет рука об руку с государ-
ственным и общественным кон-
тролем, поскольку далеко не 
всегда качество оборудованных 
объектов соответствует установ-
ленным нормам. Не стала исклю-
чением и наша республика.Куда 
ни кинь взгляд, примеров равно-
душного подхода к проблеме 
пруд пруди. Такое ощущение, что 
иные объекты сооружали ино-
планетяне, не знакомые с физио-
логией обычного человека. Ведь 
по некоторым пандусам не спо-
собен взобраться ни паралимпи-
ец, ни здоровый человек с разви-
той мускулатурой.

— Вызывают недоумение и 
гладкие скользкие поверхности, 
отсутствие или высота перил, не-
доступные кнопки вызова и мно-
гое другое, что становится насто-
ящим барьером в безбарьерной 
среде. Подобная «помощь» зача-
стую выглядит просто издева-
тельством, — говорит руководи-
тель РИК ОНФ в КЧР Людмила 
Каппушева.

После каждого мониторинга 
общественники уведомляют вла-
дельца здания, где «доступная 
среда» выполнена с нарушения-
ми, о необходимости срочной 
переделки. Но реакция на заме-
чания общественников часто 
нейтральная, без конструктив-
ных перемен.

— Приходит время очередного 

мониторинга, и снова в числе от-
рицательных примеров мы ви-
дим ту же аптеку, тот же банк, 
магазин, школу с той же самой 
недоступностью, — с горечью от-
мечает Каппушева.

Чтобы хоть как-то улучшить 
ситуацию и привлечь больше 
людей к участию в решении этой 
проблемы,  Народный фронт 

КЧР в 2018 году запустил соб-
ственный ежегодный конкурс 
«Улетный пандус».

— Призвали всех неравнодуш-
ных жителей республики чаще 
обращать внимание на то, как 
оборудованы объекты, особенно 
те, что без привязки к государ-
ственной программе. А при слу-
чае — делать фото и выкладывать 

их в соцсети. Главная задача была 
даже не контрольная, а социаль-
ная — сформировать негативное 
отношение к примерам недоступ-
ной среды, вырастить сообще-
ство людей, уважительных и вни-
мательных, - поясняет цели кон-
курса Людмила Исхаковна.

Но, вопреки ожиданиям, ока-
залось, что общество крайне тя-
жело раскачать в сторону актив-
ности, даже если речь идет всего 
лишь о фото.  Большинство лю-
дей, к сожалению,  по-прежнему 
индифферентны к этим слож-
ным пролемам. 

— Участники конкурса, в основ-
ном, одни и те же люди, которые 
с нами из года в год занимаются 

этой проблемой: сами инвалиды, 
те, кто за ними ухаживает, со-
трудники регионального Мин-
труда, активисты ОНФ, мамочки 
с колясками. А ведь цель-то была 
привлечь всех! Дать право голоса 
каждому! — сокрушаются обще-
ственники, но не сдаются.

В нынешнем году условия кон-
курса они изменили на более 
удобные. Теперь фото и видео 
непригодных к использованию 
конструкций можно прислать в 
РО ОНФ, и активисты Народно-
го фронта сами разме-
стят их на своих ресур-
сах в соцсетях, даже не 
указывая фамилию ав-
тора при желании.

Тарифный коридор ОСАГО
О новинках страхования автогражданской 
ответственности с. 2

Вернуть молодежь в музеи
Что нужно сделать, чтобы Пушкинская 
карта работала эффективно с. 2

Она мечтала стать врачом
Рассказ о замечательном детском враче 
Марии Мазукабзовой с. 3

Узнайте, как было
О новой книге об истории священных 
писаний на абазинском языке с. 3
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В который раз активисты Народного фронта пытаются покорить пандус у входа в Минсельхоз КЧР

За подобный вандализм можно получить до 7 лет тюрьмы

ДЕНЬ РЕСПУБЛИКИ

Кунацкая

Доступность хуже барьера
Конкурс «Улетный пандус» ждет большей активности граждан

К С Т А Т И ,

за время действия программы Черкесск в целом стал более 
адаптированным к нуждам инвалидов и маломобильных граж-
дан. Появляются и оборудованные по всем правилам объекты, 
но пока это лишь малый процент от требуемого количества. 
И здесь важна не привязка к программе, а уровень личной от-
ветственности каждого, способности к сопереживанию. 

ОНФ В центре обработки вызовов 
Карачаево-Черкесской Ре-
спублики готовы к увеличе-
нию нагрузки на номер 122 
в случае роста числа заболев-
ших коронавирусом. 

По этому номеру жители Кара-
чаево-Черкесии смогут прокон-
сультироваться по симптомам 
коронавируса, по профилактике 
распространения нового штамма 
«омикрон», вызвать врача на 
дом, записаться на прием в поли-
клинику и на вакцинацию, на сда-
чу ПЦР-теста. При необходимо-
сти их соединят с волонтерским 
центром для оказания помощи 
пожилым и маломобильным лю-
дям (доставка лекарств, продук-
тов питания и т.д.)

Горячая линия 122 работает с 8 

-00 до 20-00. 
В Карачаево-Черкесии прове-

дена большая работа по усиле-
нию call-центров. 

Так, по поручению Главы КЧР 
Рашида Темрезова, количество 
call-центров увеличено до 14. А 
численность медицинских работ-

ников в call-центрах увеличено 
до 75 (дополнительно привлече-
но 54 работника). Ведется обуче-
ние старшекурсников медицин-
ских вузов и колледжей для рабо-
ты с населением в call-центрах.
Пресс-служба Главы и Правитель-
ства КЧР

Актуально!

Звоните по телефону 122
Заболевшим ковидом жителям республики помогут 

Алла Николаевна Кузьменко на своем рабочем месте

На местах

Когда одно помогает другому
Более пяти лет занимает пост главы администрации Джингирикского 
сельского поселения Эльбрус Чомаев

Новой школой станет больше
В селе Учкекен в рамках нацпроекта «Образование» начато 

строительство одной из крупнейших школ в Карачаево-Чер-
кесии на 960 ученических мест. Как сообщает пресс-служба 
Главы и Правительства КЧР, ее общая площадь составит 
16450 кв. метров. Это будет трехэтажное здание из нескольких 
корпусов, где разместятся порядка 50 учебных кабинетов, 2 
спортзала, актовый зал на 370 посадочных мест, игровые ком-
наты для «продлёнки», информационный центр, медицин-
ский блок, пищеблок и просторная столовая. Уже завершены 
котлованные работы, проводится устройство фундамента но-
вого здания. Школа откроется в 2023 году. 

Подарок от соседей
Оригинально поздравил Карачаево-Черкесию с вековым 

юбилеем губернатор Ставрополья Владимир Владимиров. Де-
ревья, украшающие центральную улицу краевого центра у До-
ма правительства, подсветили цветами флага КЧР.

«Спасибо моему другу — губернатору Ставрополья Влади-
миру Владимировичу Владимирову за такой неожиданный и 
приятный подарок к 100-летию Карачаево-Черкесии, и в его 
лице всем жителям края, за искреннее и тёплое отношение к 
нашей республике! Год векового юбилея — это год не только 
культурных сюрпризов, но и, самое главное, качественных 
преобразований Карачаево-Черкесии для наших людей!» — 
написал в своём аккаунте в Instagram Глава КЧР. 

Номерной фонд курорта  
«Архыз» увеличивается

Всесезонный курорт «Архыз» 
наращивает темпы строительства. 
Частные инвесторы охотно раз-
вивают бизнес в Карачаево-Чер-
кесии. Так, к марту этого года пла-
нируется открытие еще шести от-
елей на 500 мест: коттеджных 
комплексов и отелей разной сте-
пени звездности. К началу 2022 

года на курорте работало девять гостиниц на 900 мест. За не-
сколько месяцев количество мест вырастет до 1400, то есть 
почти на 60%, сообщает пресс-служба Кавказ.РФ.

Строятся спортобъекты
За 10 лет в Карачаево-Черкесии построено свыше 120 спор-

тобъектов: ФОКов, футбольных полей, бассейнов, уличных 
спортплощадок.  Как сообщает пресс-служба Главы и Прави-
тельства КЧР, в этом году откроется новый ФОК в селе Чапаев-
ском. Будут построены новые объекты в Кардоникской, Новой 
Джегуте, Курджиново, Терезе, Эльбургане и Карачаевске. 

»
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Администрация находит способ 
привлечь молодежный электорат 
к сезонным общественным работам

Пресечено хищение стальной 
арматуры с одной из опор вы-
соковольтной линии электро-
передачи в Зеленчукском 
районе.

Спил тросовых растяжек злоу-
мышленниками привёл к паде-
нию железобетонной опоры ли-
нии электропередачи (ЛЭП), не-
продолжительному отключению 
подстанции 35 кВ «Электроизо-
лит» и пяти трансформаторных 
пунктов 10/0,4 кВ. Вследствие 
этого без электроснабжения на 
короткое время осталась про-
мышленная зона станицы Кардо-
никской.

Благодаря оперативному реаги-
рованию энергетиков филиала 
«Карачаево-Черкесскэнерго» 
хищение арматуры с ЛЭП было 
пресечено, и злоумышленники не 
успели довести свой преступный 
замысел до конца. 

Специалисты «Россети Север-
ный Кавказ» сразу же выехали на 

место происшествия, приступили 
к восстановительным работам и в 
максимально короткие сроки 
возобновили электроснабжение 
потребителей. Было направлено 
соответствующее заявление в 
правоохранительные органы ре-
спублики для привлечения злоу-
мышленников к ответственности.

Согласно статьям Уголовного 
кодекса РФ, подоные преступле-
ния караются лишением свободы 
на срок до 7 лет и штрафом до од-
ного миллиона рублей. При этом 
нарушителями закона в данном 
случае являются не только похи-
тители элементов опоры ЛЭП, но 
и приемщики такого металла. .

Энергетики обращаются ко 
всем, кто обладает какой-либо 
информацией по совершенному 
факту или иным замеченным 
правонарушениям, с просьбой 
сообщить о них в полицию, либо   
на горячую линию «Россетей» по 
телефону 8-800-220-0-22
НАДЕЖДА АЛАКАЕВА 

Ответят похитители 
и приемщики металла

К С Т А Т И ,

энергетики напоминают, что хищение любого оборудования 
с электроподстанций, опор ЛЭП и других энергообъектов 
не только влечет за собой уголовную ответственность, но и явля-
ется смертельно опасным. Попытки хищения оборудования 
и материалов на объектах электросетевого комплекса — основ-
ная причина электротравматизма сторонних лиц.

Н А  З А М Е Т К У

Отделы опеки и попечительства созданы при всех муниципальных 
районах и городских округах КЧР. Региональным оператором детей-
сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, является Ми-
нистерство образования и науки КЧР. По возникающим вопросам 
можно позвонить по телефону: 8 (8782) 26-69-10, написать на элек-
тронную почту: k.izeta@mail.ru

На горячую линию может дозвониться каждый
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—Нужно обнародо-
вать факты, добивать-
ся нужных исправле-
ний, а главное — укре-
пить в общественном 

сознании правило — делать 
нужно так, чтобы этим можно 
было пользоваться, — убежде-
на Людмила Каппушева. — 
Ведь, по большому счету, лю-
бой из нас (не дай Бог, конечно) 
может попасть в категорию ма-
ломобильных — элементарно 
подвернуть ногу. И тогда не ви-
димые ранее глазу «минусы» 
сразу станут труднопреодоли-
мой явью, сложной преградой 
на пути к привычному и необ-
ходимому.

С тем, что работы непочатый 
край, трудно не согласиться. Я 
сама каждый день хожу по цен-
тру нашего города и полностью 
согласна с Людмилой — «до-
ступная среда» у нас порой 
сродни барьеру. Пара странных 
железяк на ступенях в детскую 
поликлинику, такого же типа 
«рельсы» у аптеки поблизости; 
стоковая труба, направленная 
прямо на полотно пандуса, и не-
досягаемая кнопка вызова воз-
ле отделения Сбербанка по ул. 
Ленина, запредельная крутизна 
пандусов у входа в ТЦ «Вега» и 
в здание Минсельхоза по ул. 
Кавказской. Кстати, все это слу-
чаи, регулярно вызывающие 
замечания общественников и 
регулярно остающиеся без из-
менений.

Справедливости ради надо от-
метить, что есть и положитель-
ные примеры. Например, пандус 
возле временного приюта для 
учащихся и педагогов музы-
кальной школы Черкесска (зда-
ние позади ТРЦ «Мегаполис») 
долго вызывал нарекания роди-
телей. Ведь школу посещают и 
дети с ОВЗ, и этот пандус может 
быть просто опасен — кроме от-
сутствия перил и противосколь-
зящего покрытия здесь нет и 

свободного подъезда со стороны 
парковки.

— Мы уведомили хозяина зда-
ния, попутно выложив информа-
цию и фото в Инстаграм. Бук-
вально на следующий день на нас 
вышло руководство ОАО «Хо-
лодмаш», и мы договорились, 
что они сделают перила, а мэрия 
положит специальное покрытие. 
Так что этот вопрос почти за-
крыт. Так же получилось и с уз-
ким тротуаром по ул. Совет-
ской  — собственник произвел 
благоустройство придомовой 
территории без учета интересов 
маломобильных. Теперь же уз-
кое пространство будет преобра-
зовано, — делится позитивом 
Людмила Исхаковна.

Что ж, дело все-таки движется, 
но чаще это работа Народного 
фронта, менять же массовое со-
знание можно только сообща. 
Для этого и придуман конкурс 
«Улетный пандус» — обществен-
ное обсуждение должно стать 
главным инструментом измене-
ния отношения к людям с ОВЗ и 
другим представителям маломо-
бильных групп граждан. В таком 
вопросе голос каждого имеет 
значение, меняет быт и форми-
рует новое сознание общества в 
целом.

— Одними пандусами вопрос 
не решится, ведь «Доступная 
среда» — это не просто програм-
ма, это прежде всего отношение 
общества к определенным лю-
дям. И точка зрения «моя хата с 
краю» здесь недопустима, — 
считает Людмила Каппушева.
ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Министр внутренних дел по 
КЧР Олег Мальцев поздравил 
и вручил государственные на-
грады отличившимся сотруд-
никам.

Указом Президента Россий-
ской Федерации за мужество, 
отвагу и самоотверженность, 
проявленные при исполнении 
служебного долга, медалью «За 
отвагу» награжден сотрудник 
Отдела МВД России по Малока-
рачаевскому району Адыхам 
Борисович Тохчуков. За заслуги 
в поддержании законности и 
правопорядка, высокие личные 
показатели в служебной дея-
тельности награждены медалью 
«За отличие в охране обще-
ственного порядка» сотрудники 
Экспертно-криминалистиче-
ского центра МВД по КЧР Аскер 
Абдуразаков, Сергей Косенко, 
Игорь Лищенко, Артем Шим-
кин, а также инспектор УГИБДД 
Олег Камов. 

11 декабря 2020 года в селе Уч-
кекен на одной из улиц произо-
шел подрыв двух самодельных 
взрывных устройств. Никто не 
пострадал. В то время, когда на 
месте происшествия работали 
сотрудники оперативных служб, 
туда попытался пройти мужчи-
на. Адыхам Тохчуков остановил 
его. Однако тот потребовал про-
пустить его и не кричать, заявив, 
что на нем взрывное устройство 

и что он приведет его в действие. 
Полицейский, понимая, что ру-
ка преступника находится на 
кнопке детонатора, рискуя жиз-
нью, продолжал удерживать 
его, успел предупредить коллег. 

В этот момент преступник при-
вел в действие взрывное устрой-
ство.  

Благодаря профессиональным 
действиям и выдержке Адыхама 
Тохчукова сотрудникам право-

охранительных органов удалось 
укрыться от взрыва, шесть чело-
век, в том числе сам Тохчуков и 
сотрудники ЭКЦ, получили лег-
кие ранения. 
 Пресс-служба МВД по КЧР

Коротко

В числе награжденных  Сергей Косенко, Игорь Лищенко, Артем Шимкин, Олег Камов 

Почему не работает  
«Пушкинская карта»

»
с. 1

АР
ХИ

В 
М

ВД
 П

О
 К

ЧР

Доступность  
хуже барьера 

Свои фото и видео 
присылайте в директ  
@onf_kchr, на электронную 
почту 09region@onf.ru  
или в вотсап 8-928-027-41-22 
Хэштег в Инстаграм 
#улетныйпандус2022

В Н И М А Н И Е

Они простираются от 
моста, ведущего в 
Джингирик, до кафе 
«Ас-Алан», и туда мож-
но переправить круп-

ный рогатый скот либо через 
кладку, либо по вышеупомянуто-
му железобетонному мосту, 
правда, предварительно сделав 
крюк протяженностью в полтора 
— два километра.

— Говорят, в вашем ауле, как в 
никаком другом, много ферме-
ров?

— Человек тридцать фермер-
ствуют. Это братья Салпагаровы 
— Мурадин, Гилястан, Доммай, 
Юсуф Хубиев, Темирхан Ганда-
ев, Рашид Семенов и другие. Фер-
мерский промысел нелегок, но он 
же и доходен, а если еще фермер 
продает свою продукцию по до-
вольно демократическим ценам, 
как это делают наши ребята, у не-
го проблем со сбытом продукции 
не бывает.

Первое, что встречается при 
въезде в Джингирик, это школа, 
которая бросается в глаза своей 
ухоженностью, аккуратностью, 
чего не скажешь о почте, которая 
расположена в обшарпанном до-
нельзя здании, или о фельдшер-
ско-акушерском пункте, который 
ютится в кабинете в здании адми-
нистрации.

— Вопрос о строительстве ново-
го ФАПа давно стоит на повестке 
дня в администрации района, как 
и вопрос о строительстве нового 
ДК. Ныне существующее здание 
Дома культуры абсолютно не-
функционально. Дело в том, что 
раньше в нем располагалась баня, 
и стены до сих пор дышат плесе-
нью, а пол — гнилью. Потому би-
блиотека уже который год нахо-
дится и функционирует в частном 
доме, а именно в доме заведую-
щей библиотекой Асият Биджие-
вой. А директор ДК Фатима Джа-
нибекова проводит всевозмож-
ные мероприятия в школе, там же 
работают все кружки… Но дело, 
как я уже сказал, на контроле и в 
разработке администрации райо-
на, во всяком случае, земельные 
участки под строительство жиз-
ненно важных объектов для аула 
— ФАПа, ДК и спортзала — уже 
выделены. Хотя земля — это на-
ша головная боль. В ауле нет ни 
одного свободного клочка земли 
для строительства жилья. При 

этом из аула никто не только не 
собирается куда-либо уезжать, 
наоборот, в прошлом году прие-
хали на постоянное место жи-
тельства четыре семьи…

— Свободных земель нет, про-
изводства — ноль, мизерный 
бюджет у администрации, навер-
няка как и во всех других сель-
ских поселениях. Как удается ре-
шать проблемы аула при таком 
раскладе?

— Ориентируясь на свой бюд-
жет, администрация аула мало 
бы что смогла сделать, если бы не 
постоянная поддержка админи-
страции Карачаевского района, в 
частности Спартака Кущетерова. 
Но есть и в самом ауле много 
энергичных, порядочных людей, 
которые, если того требуют об-
стоятельства, всегда готовы по-
мочь администрации, медикам 
личным транспортом, грузовым, 
гужевым для вывоза мусора или 
доставки какого-нибудь груза в 
школу, детсад и так далее. И это 

помогает наладить жизнь в ауле 
таким образом, чтобы одно по-
могало другому. К примеру, во 
время всплеска заболеваний ко-
ронавирусом в прошлом году 
фельдшера Фатиму Наурузову 
очень выручали местные ребята. 
Каждый норовил подвезти ее к 
дому того или иного больного 
или доставить в больницу Кара-
чаевска. 

— Эльбрус, на улицах аула абсо-
лютно нет мусора, значит ли это, 
что его нет и по берегам Теберды 
и на знаменитом джингирикском 
нарзанном источнике? 

— К сожалению, источник при-

казал долго жить. После обиль-
ных дождей один из селевых по-
токов так засорил источник, что 
минеральная вода больше не по-
казывается из-под земли, а в про-
шлом году ручей Джингирик снес 
забор и выковырнул из земли 
тротуарную плитку во дворе дет-
сада «Ручеек».  А в приснопамят-
ном 2002 году, когда повсемест-
ные наводнения переполошили 
всю республику, он унес три до-
бротных жилых дома в Джинги-
рике. Причем такие паводки — 
явление ежегодное, ведь они с 
горы несутся… Еще немало му-
сорного беспокойства помимо 
паводков доставляют грибники. 
За грибами с рюкзаками, туеска-
ми, ведрами, мешками едут со 
всех концов республики, и, разу-
меется, каждый со своей прови-
зией, упакованной в банки, 
склянки, пакеты и так далее, ко-
торые потом далеко окрест раз-
носят ветер да бродячие собаки…

— Но, к счастью, есть люди, 
всегда готовые действовать на 
благо аула, — продолжает разго-
вор Эльбрус, — это имам аула 
Доммай Салпагаров, председа-
тель совета старейшин Азрет Ак-
баев, участковый полицейский 
Радмир Боташев, педагоги СОШ. 
Благодаря им и выходцам из ау-
ла, таким как Алий Чомаев, Тох-
тар Богатырев, братья Алик и 
Халит Ижаевы, Мурат Чехов, Ас-
лан Гандаев и другим жителям 
аула построена мечеть, облагоро-
жено и обнесено крепким забо-
ром кладбище.

— Какие планы на год нынеш-
ний?

— Минувший год был непро-
стой в связи с пандемией корона-
вируса, но он заставил нас моби-
лизоваться. К сожаплению, коро-
навирус никуда не делся, и наша 
задача — бросить все силы на за-
боту о здоровье аульчан. 

— Успехов вам в этом нелегком 
деле.
 АМИНАТ ДЖАУБАЕВА

Когда одно помогает другому

За охрану общественного порядка 
Наши земляки отмечены государственными наградами

В 2021 году сотрудниками подразделений аппарата МВД по КЧР 
была проделана значительная работа по обеспечению стабиль-
ной обстановки на территории республики. Отмечено снижение 
числа тяжких и особо тяжких преступлений против личности.

С П Р А В К А

По инициативе Президента 
с 1 сентября в России старто-
вала новая культурная про-
грамма «Пушкинская кар-
та». С её помощью моло-
дые люди в возрасте от 14 
до 22 лет могут приобретать 
билеты в театры, музеи и кон-
цертные залы за государ-
ственный счёт. 

Недавно Владимир Путин 
предложил разрешить использо-
вать средства «Пушкинской кар-
ты» также для покупки билетов 
на фильмы отечественного про-
изводства, а председатель Пра-
вительства Михаил Мишустин 
уточнил, что в 2021 году номинал 
«Пушкинской карты» составил 
3 тысячи рублей, а с 1 января он 
составил 5 тысяч рублей. Вместе 
с тем премьер отметил наличие 
профицита: из предусмотренных 
3,4 миллиарда ру-
блей в 2021 году по-
трачено всего около 
900 миллионов ру-
блей. 

— Эмоциональное 
впечатление от про-
граммы «Пушкин-
ская карта», несомненно, пози-
тивное, затея воспринимается 
как замечательная инициатива 
по созданию инструмента до-
ступа и приобщения молодежи 
к культурным ценностям.

Профицит «Пушкинской кар-
ты», который констатировал 
Михаил Мишустин, правомер-
но рассматривать как один из 
показателей отсутствия у моло-
дежи интереса к культурному 
просвещению. 

Чтобы вызвать стремление 
погрузиться в культурную сре-
ду, молодой человек должен 
быть интеллектуально подго-

товлен, его культурный интерес 
как стойкий и систематический 
должен быть сформирован об-
разовательным процессом. К 
сожалению, в современной об-
разовательной реальности не 
очень много места уделяется 
культурологическим знаниям.

В средней школе недостаточно 
внимания уделяется таким 
предметам, как теория, история 
зарубежной и отечественной 
культуры. Как правило, данные 
дисциплины в школах изучают 
только в том случае, если это 
элитное или частное общеобра-
зовательное заведение, где уче-
никам преподают не только 
программные предметы, но и 
такие, как этика, эстетика, осно-
вы философии.

В базовой части учебного пла-
на вуза, как правило, представ-
лены история, философия, пра-
во, экономика, менеджмент. 
При этом нет культурологии, 
которая обеспечивает изучение 
собственно культуры. А ведь 
очевидно, что любому человеку 
необходимо понимание культу-
ры, т.е. той среды, которая име-
нуется «второй природой», яв-
ляется формой, способом и ре-
зультатом всей человеческой 
жизнедеятельности. Положе-

ние культурологии 
в сфере высшего об-
разования может 
служить классиче-
ским прецедентом 
стратегической не-
дальновидности го-
сударства, которое 

закономерно столкнулось с 
проблемой ответного падения 
культурного уровня молодежи 
и теперь пытается устранить 
пробел фрагментарными про-
граммами, но усилия эти уж 
очень напоминают «Тришкин 
кафтан».

Только целенаправленное 
обогащение школьного и вузов-
ского образования культуроло-
гическими дисциплинами, 
предположительно, сможет 
обеспечить преодоление «ру-
котворного» кризиса культур-
ного просвещения молодежи.
Подготовила АРМИДА КИШМАХОВА 

Экспертное мнение

ЛИЛИЯ МУЛЛЯР
профессор кафедры исто-
рии, права и гуманитарных 
дисциплин Северо-Кавказ-
ского института-филиала 
РАНХиГС

»
с. 1

название аула Джингирик (от названия местности) произошло 
от балкарского слова, что в переводе на русский язык означает 
локоток, характеризующий своеобразный изгиб реки Джинги-
рик при впадении ее в реку Теберда. Издавна эта местность ис-
пользовалась для пастбищ и зимовки скота выходцев из аула 
Верхняя Теберда. Здесь в 19 веке находилась также пасека бал-
карских князей Урусбиевых.

К С Т А Т И ,

Забот у главы администрации Джингирикского СП всегда хватает

Только за 11 месяцев автомо-
билисты приобрели 38,42 
млн страховых полисов, что 
на 7% больше показателя за 
аналогичный период 2020 го-
да (35,94 млн). 

Также заключение договора 
«автогражданки» — это доступ-
ная услуга, которая существенно 
упрощает жизнь каждому рос-
сийскому водителю, уверен авто-
эксперт Игорь Моржаретто. А 
индивидуализация — это инстру-
мент, который осовременивает 
обязательную «автогражданку» 
и работает на нужды водителей. 
Новые указания ЦБ в рамках 
старта третьего этапа индивидуа-
лизации ОСАГО вступили в силу 
9 января 2022 года. Среди ново-
введений — расширение границ 
тарифного коридора как вверх, 

так и вниз. Для частных легковых 
автомобилей расширение соста-
вило 10%, для общественного 
транспорта — 4,9%, для других 
категорий транспортных средств, 
в частности, для такси — 30%. 
Кроме того, ЦБ пересмотрел ко-
эффициенты стаж-возраст и ава-
рийности (бонус-малус). В ре-
зультате нововведений дополни-
тельная скидка для опытных во-
дителей может составить до 8%, 
для безаварийных — еще до 8%. 
Регулятор также провел допол-
нительную региональную кали-
бровку тарифов.

Ожидаемо предпринятые меры 
всколыхнули опасения относи-
тельно возможного удорожания 
страховых полисов среди зако-
стенелых противников реформы. 
Однако анализ почти трехлетне-
го опыта применения принципа 
индивидуализации тарифов по-
казывает, что в реальности стои-
мость ОСАГО не просто стабиль-
на, но даже происходит обратное 

движение цен. Так, средняя стои-
мость полиса ОСАГО по итогам 
одиннадцати месяцев 2021 года 
составила 5 581 рубль, что сопо-
ставимо с показателем за про-

шлый год (5 559 руб.). Подобную 
динамику эксперты объясняют 
возросшей конкуренцией среди 
страховых компаний, желающих 
привлечь клиентов из числа ак-
куратных водителей.

Автоэксперт Игорь Моржарет-
то объясняет, чем обусловлена 
индивидуализация и связанные с 
ней изменения в расчете стоимо-
сти полисов ОСАГО: «Изначаль-

но стоимость полиса ОСАГО бы-
ла одинаковой для всех автомо-
билистов, индивидуализация 
ограничивалась лишь коэффи-
циентом «бонус-малус» (КБМ), 

который отражал 
скидку за безаварий-
ную езду. Однако 
этот коэффициент 
был универсальным, 
поэтому автомоби-
лист получал одина-
ковую стоимость 
страховой премии, в 
какой бы страховой 
компании он ни стра-

ховался. Таким образом, страхо-
вые компании в глазах автомоби-
листов не отличались ничем, так 
как условия страхования задава-
лись федеральным законом об 
ОСАГО, а цена полиса тоже была 
одинаковой. Это закрывало воз-
можность для конкуренции сре-
ди страховщиков за клиента, а 
также приводило к тому, что та-
риф был или несправедливо вы-

соким для конкретной террито-
рии, либо несправедливо низким.

Именно попыткой перехода к 
рыночному ценообразованию в 
ОСАГО и обусловлено введение 
тарифного коридора. Использо-
вание такого механизма отража-
ло опасения со стороны регуля-
тора (ЦБ РФ) о возможном цено-
вом сговоре, но, как показала 
практика, антимонопольное за-
конодательство страховщики на-
рушать не собирались, а за низко-
аварийных водителей разверну-
лась серьезная конкуренция». 

По данным РСА, скидку по ко-
эффициенту «бонус-малус» по-
лучают все больше автомобили-
стов. Например, в первом полу-
годии 2021 года 94,1% водителей 

получили 5%-ую скидку по КМБ, 
что в количественном выраже-
нии на 3,3 миллиона человек 
больше, чем за аналогичный пе-
риод годом ранее. Скидку в раз-
мере 20% в первой половине те-
кущего года получили 64,9% всех 
водителей (16,3 млн человек, на 
3,6 млн больше, чем годом ра-
нее). А максимально возможную 
скидку 50% в этот же период по-
лучила почти треть водителей 
(29%), что на 1,4 млн человек 
больше, чем в первом полугодии 
2020-го. В 2022 году такую скид-
ку смогут получить еще 820 ты-
сяч аккуратных водителей. 
Пресс-служба Информационного 
проекта «ОСАГО: общественная 
экспертиза» 

Скидки получат самые аккуратные водители
В 2021 году ОСАГО подтвердило статус самого крупномасштабного социального проекта в Российской Федерации

Попыткой перехода 
к рыночным 
ценам обусловлено 
введение тарифного 
коридора

в целом статистика трехлетнего опыта индивидуализации ОСА-
ГО свидетельствует о том, что тарифный коридор и индивиду-
альные коэффициенты действительно позволяет добросовест-
ным водителям платить за полис ОСАГО заслуженно меньше.

К С Т А Т И ,

ОСАГО

Потратят миллионы
«Россети Северный Кавказ» 

в течение 2022 года направят 
на ремонт и техобслуживание 
энергообъектов филиала «Ка-
рачаево-Черкесскэнерго» 
185,8 млн рублей. Это почти 
на 9 % больше, чем в 2021 году. 
При этом около 80 % работ 
специалисты филиала выпол-
нят собственными силами без 
привлечения подрядных орга-
низаций. Это позволит сокра-
тить издержки, более каче-
ственно и в срок реализовать 
весь объем технических меро-
приятий. За счет средств ре-
монтной программы будут 
произведены ремонт 139 км 
линий электропередачи 
(ЛЭП) различного класса на-

пряжения, замена почти 1200 
изоляторов, расчистка 32,3 га 
просеки в охранной зоне ЛЭП. 

Пешеходы, будьте 
осторожны!

Для стабилизации дорож-
но-транспортной обстанов-
ки, профилактики аварийно-
сти с участием пешеходов, 
укрепления правопорядка на 
дорогах, а также профилак-
тики дорожно-транспортно-
го травматизма в Карачаево-
Черкесии проводится про-
филактическое мероприятие 
«Пешеход». Сотрудники 
ГИБДД будут уделять особое 
внимание выявлению и пре-
сечению  нарушений среди 
водителей и пешеходов. 

Сотрудники полиции разъяс-
няют действия граждан при об-
наружении фальшивых денег.

При получении вами денежной 
купюры, которая вызывает со-
мнение в подлинности, тщатель-
но проверьте ее. Незамедлитель-
но сообщите о факте в правоохра-
нительные органы. Ни в коем 
случае не делайте попыток изба-
виться от нее путем сбыта другим 
лицам — это преступление.

Продавец, продавец-кассир при 
обнаружении поддельного де-
нежного знака не должен возвра-
щать его покупателю, клиенту, а 
обязан вызвать сотрудника охра-

ны торговой организации, воз-
можно, под предлогом размена 
денежных средств. Необходимо 
предпринять возможные меры к 
тому, чтобы гражданин, предъя-
вивший подделку, оставался по 
месту обнаружения до прибытия 
сотрудников полиции, но не де-
лайте самостоятельных попыток 
к задержанию лица.

При наличии какой-либо ин-
формации по фальшивым денеж-
ным купюрам, а также информа-
ции о лицах, их сбывающих либо 
изготавливающих, необходимо 
незамедлительно обратиться в 
органы внутренних дел.
Пресс-служба МВД по КЧР

Осторожно: фальшивка!

В ПРОКУРАТУРЕ КЧР

Оснастить источники 
выбросов автоматами 
контроля

С 1 февраля 2022 года вводится 
административная ответствен-
ность за неисполнение или несво-
евременное исполнение требова-
ний к оснащению стационарных 
источников выбросов и (или) 
сбросов загрязняющих веществ 
системами автоматического кон-
троля согласно законодательству 
в области охраны окружающей 
среды.

Соответствующие изменения 
внесены 21.12.2021 Федераль-
ным законом № 427-ФЗ в Ко-
декс Российской Федерации об 
административных правонару-
шениях.

Указанное правонарушение по-
влечет наложение администра-
тивного штрафа: на должност-
ных лиц — в размере от двадцати 
до сорока тысяч рублей; на юри-
дических лиц — от ста до двухсот 
тысяч рублей.

Ответственность также вводит-
ся, если при оснащении источни-
ков нарушаются требования к 
автоматическим средствам изме-
рения, техническим средствам 
передачи информации в государ-
ственный реестр.

При повторном совершении 
указанного правонарушения 
должностные лица будут оштра-
фованы на сумму от двадцати до 
тридцати тысяч рублей или дис-
квалифицированы на срок от ше-
сти месяцев до одного года. Для 
юридических лиц размер штрафа 
составит от ста тысяч до двухсот 
тысяч рублей. 

О защите среды обитания 
особо ценных видов рыб

Федеральным законом от 
21.12.2021 № 420-ФЗ внесены из-
менения в ст. 65 Водного кодекса 
Российской Федерации, устанав-
ливающую правовой режим во-
доохранных зон и прибрежных 
защитных полос.

Согласно поправкам ширина 
прибрежной защитной полосы 
реки, озера, водохранилища, яв-
ляющихся средой обитания, ме-
стами воспроизводства, нереста 
особо ценных водных биоресур-
сов (при наличии одного из пока-
зателей) и (или) используемых 
для добычи, сохранения таких 
видов водных биоресурсов и сре-
ды их обитания, устанавливается 
в размере 200 м независимо от 
уклона берега.
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО
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 О времени говорят всякое: 
оно и мимолетно, и безжа-
лостно, тяпкой проходит 
по грядкам воспоминаний, 
выпалывая и сорняки, и куль-
турные растения. Люди забы-
вают многое. Но время не мо-
жет стереть воспоминания об 
учителе, имя его, дела его. По-
тому что учитель воспитывает 
детей, которым принадлежит 
будущее, дает им знания 
и прививает человеческие 
черты. Словом, несет вечные 
ценности.

Эти и другие мысли крутились 
в моей голове, когда я ехал в Ха-
без, чтобы подготовить матери-
ал о легендарной учительнице 
начальных классов Екатерине 
Салиховне Бавижевой (Джам-
бековой).

Она радушно пригласила нас в 
дом. Усадила за стол, села ря-
дом. Пожилые люди любят 
вспоминать свою молодость. 
Екатерина Салиховна начала с 
того, что у нее 55-летний педаго-
гический стаж. В ее трудовой 
книжке всего три строчки запи-
сей. После того, как Екатерина 
Джамбекова в 1955 году окончи-
ла Черкесское педагогическое 
училище, она 
устроилась учи-
тельницей на-
чальных классов 
в Жаковскую се-
милетнюю школу. Это была пер-
вая запись в ее трудовой книжке. 

Потом она познакомилась с 
Мухамедом Бавижевым из Жа-
ко и вышла замуж. В связи с но-
вым назначением мужа, кото-
рый, кстати, одним из первых в 
Жако получил высшее образо-
вание, переехала в районный 
центр. Тут ее взяли учительни-
цей начальных классов в Хабез-
скую среднюю школу № 1. Это 
была вторая запись в трудовой 
книжке. 

Третья запись появилась тог-
да, когда ее назначили завучем 
начальных классов. 

Екатерина Салиховна вспоми-
нает:

 — Когда меня назначали заву-
чем, директором школы был 
Фуад Пафов. Тогда с нами рабо-
тала одна замечательная учи-
тельница, образованная и та-
лантливая, — Мадина Кохова. Я 
считала, что она больше подхо-
дит для этой должности. Я не го-
рела желанием стать завучем, но 

ко мне в класс вместе с Мадиной 
Коховой зашел директор. Отве-
ли в районо и там написали при-
каз о моем назначении.

Я не мог не спросить у знаме-
нитой учительницы, какой была 
школа вчера и какой она стала 
сегодня.

— Изменений очень много. 
Можно сказать, что от прежней 
школы почти ничего не оста-
лось. В прошлом учитель был в 

центре всего, что 
происходит в ау-
ле. Учитель был 
важной и значи-
мой фигурой в 

общественно-политической 
жизни. Дети получали от учите-
ля не только основы знаний. 
Они узнавали от него обо всем, 
что происходит в стране и мире. 
Тогда не было ни радио, ни те-
левидения, ни тем более интер-
нета. Я уже не говорю о тепе-
решних мобильных 
телефонах. К мнению 
учителя прислушива-
лись не только дети, но 
и родители.

В начале этого года на 84-м го-
ду ушёл из жизни ученый-гео-
лог, доктор геолого-минера-
логических наук, профессор, 
заслуженный геолог РФ, от-
личник разведки недр, почет-
ный разведчик России Аслан-
бек Сеит-Умарович Тамбиев.

Асланбек Тамбиев родился 15 
октября 1938 года в селе Крас-
ный Октябрь Карачаевской ав-
тономной области.

В период депортации с семьей 
жил в Киргизии (с. Красная Реч-
ка Ивановского района Фрун-
зенской области), где в 1956-м с 
отличием окончил школу. В том 
же году Асланбек поступил на 
горно-геологический факультет 
Фрунзенского госуниверситета. 
В 1959 году он перевелся на гор-
но-технический факультет Но-
вочеркасского по-
литехнического 
института (НПИ).

Научную дея-
тельность начал 
еще студентом, в 1959 году, когда 
проходил производственную 
практику в Карачаево-Черкесии 
на медно-колчеданных место-
рождениях (Худесское и Уруп-
ское). Кстати, в том же году он 
совершил свое первое восхожде-
ние на Эльбрус — видимо, пер-
вым из числа карачаевцев по воз-
вращении из мест депортации.

В 1961 году А. Тамбиев успешно 
окончил институт и стал высоко-
квалифицированным специали-

стом («геологическая съемка, 
поиск и разведка месторождений 
полезных ископаемых»).

В последующие годы Асланбек 
Сеит-Умарович работал началь-
ником поискового отряда на 
острове Кунашир в составе поис-
кового отряда Южно-Сахалин-
ской геолого-разведывательной 
экспедиции. Он был из тех самых 
настоящих геологов, про кото-
рых А. Пахмутова написала свою 
знаменитую песню: 

А путь и далек и долог,
И нельзя повернуть назад...
Держись, геолог!
Крепись, геолог!
Ты ветра и солнца брат.

В 1964 году он вновь обратился 
к проблемам научно-геологиче-
ского освоения малой родины — 
вернувшись в НПИ уже аспиран-
том, он занялся изучением ме-
сторождений (Урупское, Власен-
чихинское,  Скалистое, 
Первомайское). Этой группе ме-
сторождений он тогда посвятил 
несколько лет своей жизни.

«У Асланбека Тамбиева есть та-
кая черта характера: необычай-
ная скрупулёзность и упорство 
при проведении геологического 
изучения. Именно поэтому толь-
ко ему оказался под силу деталь-
ный формационный анализ ру-
довмещающих вулканогенных 
пород. Работа над этой пробле-
мой сблизила А. Тамбиева с вы-
дающимися геологами В. Смир-
новым, А. Твалчрелидзе, В. Кот-
ляровым и другими», — писал 
про Асланбека Сеит-Умаровича 

доктор геолого-
минералогиче-
ских наук, заслу-
женный деятель 
науки и техники 

РФ, лауреат Государственной 
премии СССР Н. Скрипченко.

Асланбек Сеит-Умарович про-
шёл все ступени преподаватель-
ской деятельности: ассистент, 
доцент, профессор кафедры ме-
сторождений и разведки полез-
ных ископаемых. Кандидатскую 
защитил в 1968 году, 
докторскую — в 1986-м, 
а ученого звания «про-
фессор» был удостоен в 
1990 году..

В начале было Слово, и Слово 
было у Бога, и Слово было 
Бог… У разных народов раз-
личные верования, разные 
религии. Религия — это опре-
делённое мировоззрение, 
стремящееся познать высший 
разум, который является пер-
вопричиной всего существую-
щего. 

Любое верование открывает 
человеку смысл жизни, его 
предназначение в мире, помога-
ющее обрести цель. Благодаря 
вечному человеческому поиску 
первопричины образовались 
религии мира, список которых 
классифицируется на мировые и 
немировые, по количеству бо-
жеств в учении и др. 

Основными мировыми рели-
гиями признаются христиан-
ство, ислам, буддизм, каждая из 
которых подразделяется на 
крупные и мелкие ответвления. 
Сложно сказать, сколько в мире 
религий, верований и убежде-
ний по причине регулярного 
создания новых группировок, 
но по некоторым сведениям, ре-
лигиозных течений на совре-
менном этапе насчитываются 
тысячи. Мировые религии на-
зываются так потому, что выш-
ли далеко за пределы нации, 
страны, распространились на 
огромное число народностей. 

Христианство — мировая ре-
лигия, возникшая 2000 лет на-

зад в Палестине. Насчитывает 
около 2,3 миллиарда верующих. 

Одной из основных мировых 
религий является ислам. Число 
верующих мусульман — около 
1,5 миллиарда человек. 

Буддизм — мировая религия, 
основанная на учении Будды. 
Распространен в Индии, Китае, 
Японии, России. 

Огромное многообразие миро-
воззрений и философских убеж-
дений волнует 
человечество ве-
ками. В разные 
периоды проти- 
востояние и спо-
ры исходили от разных тракто-
вок того или иного религиозно-
го фактора. В более толерант-
ном ХХI веке теологи, филосо-
фы настроены на поиск понятий 
и ценностей, которые объединя-
ют народы, способствуют укре-
плению межнациональных и 
межконфессиональных связей. 

Значимым вкладом в это до-
брое дело стало издание книги 
«Так было» («Араса йаъан») на 
абазинском языке, посвящен-
ной истории священных писа-
ний. Книг такой направленно-
сти немало, данное же издание 
отличается тем, что книгу мож-
но не только прочитать, но и при 
помощи современных гаджетов, 
используя QR-код, прослушать!

Издание вышло тиражом 1000 
экземпляров при содействии 
Санкт-Петербургской просве-

тительской общественной орга-
низации «Миссия переводчиков 
Библии». Оно не предназначено 
для продажи. Создатели книги 
передают ее безвозмездно в би-
блиотеки, учебные заведения, 
общественные организации. 

Над книгой работала творче-
ская группа, возглавляемая из-
вестным российским волонте-
ром, преподавателем Родионом 
Светличным. Более пяти лет 

этот увлеченный 
молодой человек 
изучает абазин-
ский язык, зани-
мается пробле-

мами его сохранения. По его 
инициативе реализован не один 
проект. Издание данной книги 
— это реализация его очередной 
задумки, над которой шла рабо-
та последние пять лет. Перевод 
на абазинский язык осущест-
влен при содействии группы во-
лонтеров из Карачаево-Черке-
сии. 

Недавно Родион Светличный 
и члены творческой группы по-
бывали в республике, в редак-
ции газеты «Абазашта», встре-

тились с журналистами ГТРК 
«Карачаево-Черкесия», работ-
никами и посетителями модель-
ной библиотеки Абазинского 
района, активистами АНО 
«Алашара», жителями села 
Красный Восток, в учебных за-
ведениях. Они передали всем 
красочно иллюстрированное 
издание и флаеры с изображе-
нием QR-кода для аудиопрослу-
шивания. (Версии для android и 
iphone, текст и аудиоистории 
можно найти на сайте https://
www.myethnos.ru).

 Гости были приятно удивлены 
и нашим ответным подарком — 
сборником «Сказки народов Ка-
рачаево-Черкесии», изданным 
Министерством КЧР по делам 
национальностей, массовым 
коммуникациям и печати. У ре-
бят много идей по развитию ин-
тереса абазинской молодежи к 
истории и языку, им понрави-
лись некоторые предложения 
редакции газеты «Абазашта». 
Надеемся, они станут основой 
для следующих проектов твор-
ческой группы.
 ФАРДАУС КУЛОВА 

Путь, по которому неустанно 
идет человек, однажды вы-
брав любимую профессию, 
рано или поздно приводит его 
к успеху. Жизненный путь 
женщины, о которой мы хо-
тим рассказать, именно так 
и сложился. 

Она родилась в в большой и 
дружной семье Мамаша Абуеви-
ча и Аминат Пашаевны Джема-
куловых. В документах девочку 
— седьмого ребенка Джемаку-
ловых записали Марией, но так 
как малышка появилась на свет 
в мае, её стали называть Майей, 
и многие до сих пор знают её по 
этому имени. 

В школьные годы Мария была 
отличницей и ак-
т и в и с т к о й . 
Именно поэтому 
в старших клас-
сах дисциплини-
рованную, ответственную, ста-
рательную девочку выбрали се-
кретарем школьной комсомоль-
ской организации, а по 
окончании школы ее позвали 
работать в райком комсомола, 
где она возглавила общий отдел.

Однако ни на один день Ма-
рию не покидала её детская меч-
та стать врачом, и девушка осно-
вательно готовилась к поступле-
нию в вуз. Так, в 1970 году мечта 
привела ее в Саратовский меди-
цинский институт, на факультет 
педиатрии. Здесь она также бы-
ла в числе лучших: хорошо учи-
лась, участвовала во всех меро-
приятиях, проводимых в инсти-
туте. И на третьем курсе была 
даже удостоена медали «За до-
блестный труд». 

По окончании вуза молодого 
врача-педиатра направили на 
работу в Московскую область. В 
том же году Мария вышла за-
муж. Ее супругом стал односель-
чанин, врач-стоматолог Назир 
Исмаилович Мазукабзов. И те-
перь за дочь, уезжающую рабо-
тать далеко от дома, родители 
были спокойны. Они были уве-
рены, что у двух молодых, кра-
сивых, любящих друг друга, це-
леустремленных людей, кото-
рые будут работать в одной сфе-
ре, жизненный путь сложится 
удачно.

Молодые специалисты снача-
ла работали в отдаленном райо-
не Московской области, затем 

переехали поближе к Москве — 
в город Балашиху, где и сейчас 
живут большой дружной се-
мьей. 

Вот уже тридцать пять лет, Ма-
рия Мамашевна работает в г. Ба-
лашихе, в поликлинике филиала 
«12 консультативно-диагности-
ческого центра» Министерства 
обороны РФ. Тогда же Мария 
Мамашевна прошла усовершен-
ствование на кафедре диетоло-
гии и клинической нутрициоло-
гии (учение о питании) на базе 
РУДН. Как она говорит, «я учусь 
всю жизнь, врач не может ле-
чить, если он не совершенствует 
свои знания и умения».

Мария Мазукабзова — одна из 
высококлассных, любящих, 

знающих свою 
профессию спе-
циалистов. Она 
оказывает педиа-
трическую по-

мощь не только детям военнос-
лужащих, но и всем детям Бала-
шихи в рамках ОМС. Её большое 
и доброе сердце открыто всем, 
кто нуждается в ее помощи, и 
она успевает везде.

Минувший год для Марии Ма-
машевны был особенным. Она 
отметила свой 70-летний юби-
лей. Только никто, 
глядя на эту краси-
вую, стройную, пол-
ную жизненных сил 
женщину, не дает ей 
ее лет.

Многолетний до-
бросовестный труд, предан-
ность профессии любимого 
юными жителями Балашихи 
доктора не раз отмечались по-
четными грамотами, благодар-
ственными письмами. Она удо-
стоена двух медалей «За до-
блестный труд». А не так давно 
Марии Мамашевне присвоено 
почетное звание «Заслуженный 
врач Российской Федерации».. 

Назир и Мария вырастили и 
воспитали двоих детей. Дочь Ра-

сина, окончив Московский госу-
дарственный университет, стала 
специалистом по землеустрой-
ству, работает заместителем на-
чальника Росреестра. Сын Ру-
стам — опытный программист, 
он женат, отец трех очарова-
тельных девочек...

Так как семья Джемакуловых 
жила в ауле Адыге-Хабль, мно-
гие считают их черкесами. Од-
нако на самом деле Мамаш Абу-
лович и Аминат Пашаевна (де-
вичья фамилия Ситекова) — но-
гайцы, которые родились в ауле 
Икон-Халк. В 1933 году, когда 
шло раскулачивание и семья 
подверглась гонениям, Мамаш с 
женой Аминат, сыном Хамидом, 
отцом, матерью, братом и его 
женой, оставив все, что у них 
было, однажды ночью бежали в 
сторону Кисловодска. Там жили 
родственники Мамаша по мате-
ри, которая была карачаевкой. 

Но все же родные места мани-
ли семью к себе. По прошествии 
некоторого времени, когда тре-
воги остались позади, Джемаку-
ловы вернулись на родину. Вот 
только от их дома, двора мало 
что осталось, все было разруше-
но, и жили на этом месте другие 
люди. Тогда отец семейства ре-

шил обосноваться недалеко от 
своего родного аула — в Адыге-
Хабле и начать все заново. Здесь 
Джемакуловы построились, вы-
растили детей.

Любовь к родным местам, к 
родному народу Джемакуловы 
сумели воспитать и в детях. Не-
смотря на то, что Мария Мама-
шевна живет далеко от родных 
мест, она находит возможность 
периодически приезжать на ро-
дину, чтобы пообщаться с род-

ными людьми, подышать чи-
стым воздухом, зарядиться по-
зитивом до следующего приез-
да. Мария Мамашевна 
убеждена, что все хорошее, за-
ложенное в ней, — от семьи, ро-
дителей, братьев, сестер. 

«В одной из ногайских посло-
виц сказано, что каждый ребе-
нок рождается со своей судьбой. 
Так и в нашей семье все нашли 
свое место в жизни. Мы всегда 
слушались родителей и старших 
в семье. Папа хотел, чтобы мы 
учились хорошо, и неустанно 
повторял: «Учитесь, учитесь, 
людьми станете, не будете оби-
жены жизнью, уважение найде-
те». Старшие братья, сестры 
следили за учебой, дисциплиной 
младших, а младшие во всем 
слушались старших, брали с них 
пример», — говорит Мария Ма-
машевна.

И действительно, все дети 
Джемакуловых состоялись в 
жизни, и каждый из них достоин 
отдельного рассказа. 

Что же касается Марии Мама-
шевны, то из слов благодарно-
стей, сказанных и написанных в 
ее адрес, можно составить це-
лую книгу. И это потому, что в 
выбранной профессии она ви-

дит свою жизнь. «Любовь к сво-
ей работе, пациентам перечер-
кивает все трудности. Младен-
чество, детство, юность — очень 
важные и ответственные перио-
ды в жизни человека. Важно, 
чтобы маленькие пациенты и их 
родители прониклись доверием 
к врачам. Мне взрослые довери-
ли самое ценное — здоровье сво-
их детей, и я стараюсь оправдать 
их доверие. Свою жизнь я вижу 
только в медицине. Никогда не 
жалела о своем выборе. Если бы 
мне пришлось начинать все с на-
чала, не задумываясь, выбрала 
бы профессию врача», — гово-
рит она.

Хочется пожелать, чтобы та-
ких влюбленных в свою профес-
сию людей было как можно 
больше, а Марии Мамашевне — 
крепкого здоровья и успехов!
РАИСА НАЙМАНОВА 

Ребенок был явно го-
лоден, а в доме, где 
«дым стоял коромыс-
лом», не нашлось ни 
одной коробки с дет-

ским питанием. Не теряя ни 
минуты, Алла Николаевна, за-
вернув ребенка в одеяльце, 
вместе с Климовой и Борлако-
вым устремились в Карачаев-
скую социальную аптеку. Про-
визоры, потрясенные увиден-
ным, дружно взялись греть во-
ду для молочной смеси, и потом 
все вместе с жалостью и умиле-
нием наблюдали, как ребенок 
глотает кашу.

А когда малыш, наконец, насы-
тившись, блаженно заснул на ру-
ках у Кузьменко, они втроем 
устремились в Черкесск, в Дом 
ребенка. 

Эта история произошла не-
сколько месяцев назад. И на 
днях, встретившись с 
Аллой Кузьменко, я 
первым делом поин-
тересовалась судь-
бой этого крохи.

— Малыш нахо-
дился в Доме ребен-
ка три месяца, где 
окреп и набрался сил. А у его 
мамаши за это время, видимо, 
наконец-то проснулся материн-
ский инстинкт — она тосковала 
по ребенку, просила и умоляла 
вернуть его и клятвенно обеща-
ла исправиться и навести дома 
порядок. Словом, разлука с ма-
лышом послужила ей горьким 
уроком. Сейчас ребенок дома, 
но мы продолжаем держать эту 
семью под контролем.

— Почему-то во всех телесериа-
лах принято показывать чинов-
ниц, ведающих опекой, эдакими 
злыми тетками, так и норовящи-
ми отобрать детей и сдать их в 
детдом... 

— Лично я всегда против ради-
кальных мер по лишению роди-
тельских прав и всегда бьюсь до 
конца, чтобы не разлучить детей 
с родным домом. Какой бы ни 
была мать, ребенок всегда ее 
считает частью себя, и эта силь-
ная эмоциональная привязан-
ность всегда перебарывает нега-
тив. В нашей работе главный 
двигатель — это доброта, мило-
сердие, сердечность. Примером 
для меня служит Валентина Ан-
дреевна Климова, до недавнего 
времени работавшая ответсе-
кретарем по делам несовершен-
нолетних. Она многие годы сво-
ей жизни посвятила трудным 
подросткам, для которых пре-

жде всего была другом и настав-
ником. И многие ее воспитанни-
ки состоялись в жизни, благо-
дарные ей за участие в их судь-
бах. Очень жаль, что недавно 
Климова ушла на пенсию, мне ее 
не хватает. Ведь мои подопеч-
ные такие многозадачные, поэ-
тому здесь необходимо работать 
сообща, в поисках правильных 
решений.

В ответе за дух и букву 
закона

Во время нашей беседы в каби-
нет Аллы Николаевны зашла 
женщина средних лет, и я уже 
приготовилась выслушать оче-
редную исповедь о семейных 
проблемах. Оказалось, нет. Жен-
щина пришла за оформлением 
необходимого документа — по-
становления о разрешении на со-

вершение сделки 
купли-продажи до-
ли несовершенно-
летнего, с радостью 
поделившись, что их 
семья с использова-
нием материнского 
капитала покупает 

новое жилье. Речь идет о том, что 
в обязанности Кузьменко входит 
и контроль за имуществом несо-
вершеннолетних. В данном слу-
чае — за долей 12-летнего сына 
женщины в квартире.

Уходя, женщина поблагодари-
ла Аллу Николаевну за опера-
тивное содействие и не премину-
ла добавить: «Вот это действи-
тельно человек на своем месте  — 
ее доброты и душевности, 
компетентности в деле хватило 
бы на троих! Пообщавшись с 
ней, невольно заряжаешься оп-
тимизмом».

В течение нашего интервью, 
которое то и дело прерывалось 
приемом посетителей, я не-
вольно пополняла свои знания 
о функциях органа опеки и по-
печительства, где всегда долж-
ны соблюдаться дух и буква за-
кона.

На прощание Алла Николаевна 
сказала: «Пользуясь случаем, 
хочу поблагодарить наших спон-
соров: генерального директора 
Карачаевского пивзавода Русла-
на Текеева, директора Карачаев-
ского ДРСУ Хасана Темрезова, 
директора ООО «Стройдвор» 
Карби Узденова и многих других 
за помощь нашим подопечным 
семьям. Я уверена: мир спасают 
доброта и милосердие».
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ 

»
с. 1

Мир спасают  
доброта и милосердие

Путь, по которому неустанно идет 
человек, однажды выбрав любимую 
профессию, приводит его к успеху

Еще больше  
интересных ново-

стей на сайте
denresp.ru

КЪАРАЧАЙ

НОГАЙ ДАВЫСЫ

Книга,  которая объединяет народы
Завершился интересный проект по изданию книги «Так было» («Араса йаъан») на абазинском языке

Творческая группа во главе с преподавателем Родионом Светличным посетила Карачаево-Черкесию

Доктор, которого  
любят дети
Уроженка Карачаево-Черкесии удостоена 
звания «Заслуженный врач РФ» 

ЧЕРКЕС ХЭКУ

АБАЗАШТА

Всего три строчки 
в трудовой книжке
Она проработала в школе больше полувека

за свой многолетний добро-
совестный труд Екатерина 
Салиховна Бавижева отме-
чена многочисленными бла-
годарственными письмами 
и почетными грамотами, 
в 1996 году ей присвоено 
звание «Отличник народного 
просвещения», а в 2003 го-
ду — «Заслуженный учитель 
Карачаево-Черкесской Ре-
спублики».

К С ТАТ И ,

Мария Мамашевна Мазукабзова родилась в ауле Адыге-Хабль.  
В 1976 году окончила факультет педиатрии Саратовского меди-
цинского института. С 1986 года работает в поликлиническом 
отделении филиала (г. Балашиха) ФГБУ «12 консультативно-диа-
гностический центр» Министерства обороны РФ.  Награждена 
двумя медаляи «За доблестный труд», имеет почетное звание 
«Заслуженный врач Российской Федерации». Замужем, имеет 
двоих детей и трех внуков.

ДО С Ь Е

Миссия переводчиков Библии «Уиклиф» — это просветитель-
ская организация, которая содействует переводу Священного  
Писания на все языки народов мира. Более 50 человек из раз-
ных городов России смогли пройти специальную подготовку, 
чтобы заниматься переводом Библии.Организация принимает 
участие в 20 проектах в странах Африки, Азии, России и СНГ.

ДО С Ь Е

Он прошел путь 
настоящего ученого

»
с. 4

»
с. 4

Большое и доброе сердце Марии Мазукабзовой открыто всем

Память
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Я уже не говорю о те-
перешних мобильных 
телефонах. К мнению 
учителя прислушива-
лись не только дети, 

но и родители. Тогда дети по-
ступали в школу, не зная рус-
ского языка. Теперь дети при-
ходят в школу, говоря и пони-
мая по-русски. Сегодня они 
получают гораздо больше ин-
формации. Находят в своих те-
лефонах и нужное, и ненужное. 
Стало труднее их воспитывать.

Раньше дисциплина в школах 
была жестче. К детям относи-
лись строго и дома, и в школе. 
Сейчас дети приходят в школу 
более подготовленными, но с 
ними работать труднее. Учиты-
вая все это, и учителям прихо-
дится быть к себе более требо-
вательными, чтобы на шаг опе-
режать время и развитие детей.

— Что, по-вашему, ожидает 
школу в будущем?

— Я думаю, что дети станут 
намного умнее и продвинутее в 
информационных технологи-

ях. Теперь у них значительно 
больше возможностей для раз-
вития и получения новых зна-
ний. Кто хочет учиться — для 
того открыты все пути. 

— А кем стали ваши ученики?
— Я горжусь тем, что мои вос-

питанники стали достойными 
людьми, заняли свое место в 
жизни. Среди них много уче-
ных, уважаемых 
специалистов. Ай-
шат Аминовна Ла-
токова — кандидат 
наук. С первого 
класса я учила быв-
шего директора 
Жаковской средней 
школы Хатызу Шебзухова. 
Жаль, что жизнь его была ко-
роткой. Халимат Туаршева — 
тоже кандидат наук, она рабо-
тает в Баку. Мая Загаштокова 
— кандидат наук, работает в 
Черкесске. Я учила Мурадина 
Тхакохова. Он работал на 
Крайнем Севере, занимал вы-
сокую ответственную долж-
ность. К сожалению, он погиб. 

Жил в Хабезе русский парень 
Степан Кайдас. Я учила его 
дочь Ольгу. Умничка была. 
Сейчас она трудится в Санкт-
Петербурге в должности заме-
стителя министра...

Рассказывая о своих учени-
ках, Екатерина Салиховна теп-
ло улыбается. Кажется, она ви-
дит сквозь время всех этих дев-

чонок и мальчишек, 
которые давно ста-
ли взрослыми ува-
жаемыми людьми. 
Там, в ее памяти, 
они по-прежнему 
непоседливые, тро-
гательные малыши, 

которых она учила «буквы раз-
ные писать тонким перышком в 
тетрадь»... И дай ей время, она 
о каждом может рассказать 
очень много интересного.

Екатерина Салиховна по пра-
ву гордится и своими собствен-
ными детьми и внуками. Вме-
сте с мужем они воспитали двух 
сыновей и дочь. Старший, Рус-
лан, имел высшее образование 

и занимал высокие посты в го-
сударственных структурах. К 
сожалению, он рано ушел из 
жизни. Его сын Аркадий сейчас 
живет и работает в Ставрополе, 
является прекрасным програм-
мистом и компьютерщиком. 
Второй сын, Рамазан, с зятем 
Валерой Кятовым держит ти-
пографию в Черкесске. Его сы-
новья — Заур и Назир учились 
и работают в Москве. Заур 
окончил Московский государ-
ственный технический универ-
ситет им. Н. Э. Баумана. Назир 
окончил МГУ и работает инже-
нером-физиком. 

Дочь Екатерины Марианна  — 
фармацевт, держит свою апте-
ку.

Екатерина Салиховна счита-
ет, что ее жизнь удалась. Разме-
няв девятый десяток лет, она 
по-прежнему жизнерадостна и 
любознательна, интересуется 
всем, что происходит в мире. 
Пожелаем ей здоровья и мно-
го-много лет жизни.
 ХАТЫЗА ДОБАГОВ

Карачаево-Черкесская респу-
бликанская детская библиоте-
ка им. С. П. Никулина приняла 
участие во Всероссийской ак-
ции памяти «Блокадный 
хлеб», приуроченной ко дню 
снятия блокады Ленинграда.

Как рассказала главный библи-
отекарь «Никулинки» Лариса 
Тамаева, читатели библиотеки 
стали участниками разнофор-
матных мероприятий в поддерж-
ку Всероссийской акции памяти, 
посвященной 78-й годовщине 
снятия блокады Ленинграда. 

Так, сотрудники читального 
зала 5-9 классов предложили 
вниманию детей в формате он-
лайн видеопрезентацию литера-
турно-поэтического часа «Бло-
кадной вечности страницы».

В отделе обслуживания до-
школьников и младших школь-
ников мальчики и девочки при-
няли участие в уроке мужества 
«Город, победивший смерть». 

Отделом абонемента учащихся 
5-9 классов проведен час истории 
«И скорбь, и боль: вспоминая де-
тей блокадного Ленинграда» с 
юными читателями 5 «Б» класса 
гимназии № 5 г.Черкесска.

В ходе мероприятий библиоте-
кари рассказали детям об одной 
из самых героических и трагиче-
ских страниц Великой Отече-
ственной войны, о мужестве и 
стойкости сотен тысяч людей, 
оказавшихся в кольце фашист-
ской осады: как выживали мучи-
тельно долгие, страшные, хо-

лодные и голодные 872 дня, как 
видели смерть, не сдавались, 
даже когда устоять казалось не-
возможным, о ленинградцах, 
которые хорошо знали цену са-
мому маленькому кусочку бло-
кадного хлеба. Для нас «блокад-
ный хлеб» — это символ муже-
ства обычных людей и стойко-
сти человеческого духа.

Библиотекари познакомили 
читателей с произведениями, в 
которых рассказывается о том, 

как вели себя дети в тяжелейших 
ситуациях в дни блокады, как 
трудились наравне со взрослыми 
и боролись с врагом: «Краденый 
город» (Ю. Яковлева), «Тайная 

схватка» (Г. Матвеев), «Дети 
блокады» ( М. Сухачёв), «Зелё-
ные цепочки» (Г. Матвеев).

Особенными чувствами ребята 
прониклись к судьбе маленькой 
девочки Тани Савичевой. Ее 
дневник стал одним из символов 
Великой Отечественной войны. 

Видеоролик «Дети войны» на-
помнил ребятам о голоде и хо-
лоде блокадных дней, ужасах 
войны. С замиранием сердца 
юные читатели посмотрели ви-
деоролик об эвакуированных из 
блокадного Ленинграда де-
тях,  спасенных жителями чер-
кесского аула Бесленей. 

А еще для ребят был проведен 
конкурс рисунков «Война глаза-
ми детей».

В рамках акции библиотекари 
подготовили для юных читате-
лей книжные выставки «900 
дней мужества», «Непокорён-
ный Ленинград», рассказываю-
щие о героизме и стойкости жи-
телей Ленинграда. 

На выставках «Блокадных де-
тей просветлённые лица», «Вме-
сто детства — война», представ-
лена литература о мужестве и 
стойкости детей блокадного Ле-
нинграда.
Соб. инф. 
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Дети с большим вниманием слушали библиотекарей

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, 
Хабезский район, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская,13, тел. 
8-963-170-11-39) выполняются работы по подготовке проектов ме-
жевания з/у, выделяемых в счет земельных долей: в отношении з/у 
с к. н.: 09:05:0000000:1593:1578:663:921:911:1673:1431:1432:1163:1
187:1548, с местоположением: КЧР, Урупский р-н, СПК Уруп, поле 
№ 56п (пастбище); в отношении з/у с к.н. 09:05:0000000:663, с ме-
стоположением: КЧР, Урупский р-н, СПК Уруп, поле № 65 Больше-
вик (пашня). Заказчиком работ по подготовке проектов межевания 
является: Джанкезов Аслан Умарович, проживающий по адресу: 
КЧР, г. Черкесск, ул. Тихая, д. 6, тел. 8-928-386-16-17. С проектом 
межевания з/у можно ознакомиться по адресу: КЧР, Хабезский 
район, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13. Обоснованные 
возражения относительно размера и местоположения границ з/у 
принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления 
по вышеуказанному адресу.

Кадастровым инженером Салпагаровым Ильясом Мекеровичем 
(квалификационный аттестат №09-11-30, КЧР, Усть-Джегутинский 
район, г. Усть-Джегута, ул. Ленина, 122, тел 89187133009) выполня-
ются работы по подготовке проекта межевания земельных участков 
с кадастровыми номерами:

09:07:0000000:6479, расположенные по адресу: РФ, Карачаево-
Черкесская Республика, Усть-Джегутинский р-н, КДСХП Красно-
горское, поле №26 (пашня по 1,13). Заказчик кадастровых работ: 
Семенов Камиль Нюрчукович, КЧР, Усть-Джегутинский район, а. 
Сары-Тюз, ул. Дж. Байрамукова, д. 1 (тел. 89280260909).

С проектом межевания земельных участков можно ознакомиться 
по адресу: г. Усть-Джегута, ул. Богатырева, д. 46. Возражения, до-
полнения, предложения по доработке проектов межевания земель-
ных участков принимаются в течение 30 дней со дня опубликования 
объявления по адресу: г. Усть-Джегута, ул. Богатырева, д. 46.

Кадастровый инженер Урумов Туркбий Крымович (а. Хабез, ул. 
У.Хабекова, 71/15, geodezist09@mail.ru, тел. 89064436865) насто-
ящим извещает о проведении кадастровых работ по подготовке 
проектов межевания в отношении ЗУ, образованных в счет выде-
ляемых земельных долей из общей долевой собственности, с КН:

09:03:0000000:6356, площадью 1,29 га (пастбище), расположен: 
КЧР, Хабезский р-н, СКП «Хабезское», в 10 км северо-западнее 
а.Хабез. Заказчик: Озрокова Лилия Рамазановна (КЧР, Хабезский 
р-н, а.Хабез, ул.Ленина, 60, тел: 89280299194);

09:03:0000000:2376, площадью 2,75 га (пашня), расположен: 
КЧР, Хабезский р-н, СХПА «Бесленеевский», поле №22, а также 
площадью 0,2 и 0,5 га (пастбище и сенокос), расположены: КЧР, 
Хабезский р-н, СХПА «Бесленеевский», 6 км северо-восточнее 
а.Бесленей. Заказчик: Беков Анзор Ибрагимович (КЧР, Хабезский 
р-н, а.Бесленей, ул.Союзная, 4, тел: 89680300009).

С проектами межевания земельных участков можно ознакомиться 
по адресу: а. Хабез, ул. У. Хабекова, 85 (с 9:00 до 17:00, ПН-ЧТ, СБ). 
Обоснованные возражения относительно размера и местоположе-
ния границ ЗУ принимаются в течение 30 дней со дня опубликова-
ния объявления по вышеуказанному адресу.

Кадастровым инженером Байчоровым Муратом Олеговичем (КЧР, 
г. Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144, строен. 2, оф. 8, 9, тел. 
89632833666, e-mail: kc-zemlya@mail.ru, реестровый номер №9028) 
выполняются кадастровые работы по уточнению местоположе-
ния границ земельных участков, расположенных: РФ, КЧР, Адыге-
Хабльский р-н, АКХ «Старо-Кувинск», поле №15, участок №26 — к.н. 
09:01:0010401:0224; поле №15, участок №24 — к.н. 09:01:0010401:0887; 
поле №15, участок №25 — к.н. 09:01:0010401:0223; поле №15, уча-
сток №16 — к.н. 09:01:0010401:0883; поле №15, участок №17 — к.н. 
09:01:0010401:0884; поле №15, участок №19 — к.н. 09:01:0010401:0227; 
поле №15, участок №20 — к.н. 09:01:0010401:0221; поле №15, уча-
сток №21 — к.н. 09:01:0010401:0885; поле №15, участок №22 — к.н. 
09:01:0010401:0886.

Заказчиком кадастровых работ является Аганов Асламбек Му-
хадинович (КЧР, г. Черкесск, ул. Парковая, д. 21а, кв. 17, тел. 
89380287202). Смежные земельные участки, с правообладателями 
которых требуется согласовать местоположение границ: земельные 
участки в кадастровом квартале 09:01:0010401, расположенные: 
КЧР, Адыге-Хабльский район, АКХ «Старо-Кувинск», поле №15.

При проведении согласования местоположения границ при себе 
необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также 
документы о правах на земельный участок.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования место-
положения границ состоится 01.03.2022 г. в 10 часов 30 минут по 
адресу: г. Черкесск, ул. Красноармейская, д.144, строен. 2, оф. 8, 
9. Обоснованные возражения по проекту межевого плана и требо-
вания о проведении согласования местоположения границ земель-
ного участка на местности принимаются в течение 30 дней со дня 
опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. Красноар-
мейская, д.144, строен. 2, оф. 8, 9.

С проектами межевания земельных участков можно ознакомиться 
по адресу: г. Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144А, строен. 2, оф. 
8, 9. 

Возражения, дополнения, предложения по доработке проектов 
межевания земельных участков принимаются в течение 30 дней со 
дня опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. Красно-
армейская, д. 144А, строен. 2, оф. 8, 9.

Кадастровым инженером Урусовой Аланидой Асланбековной 
(КЧР, Карачаевский район, с. Коста Хетагурова, ул. М.Баскаева, 5, 
кв. 1; e-mail: mejevik09@mail.ru, тел. 89280266466), выполняются 
работы по уточнению границ земельного участка с кадастровым 
номером 09:07:0030101:1871, расположенного по адресу: РФ, Ка-
рачаево-Черкесская Республика, Усть-Джегутинский р-н, г. Усть-
Джегута, кв-л Восточный, д. 16.

Заказчиком кадастровых работ является Шунгаров Хорлам Маго-
метович (РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, гор. Усть-Джегута, ул. 
Советская, д. 14).

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования место-
положения границ состоится по адресу: Россия, КЧР, г. Карачаевск, 
ул. Ленина, 56/5в 03 февраля 2022 г. в 10.00

С проектом межевания земельных участков можно ознако-
миться по адресу: Россия, КЧР, г. Карачаевск, ул. Ленина, 56/5в. 
Возражения относительно размеров и местоположения границ 
земельных участков принимаются в течение 30 дней со дня опу-
бликования объявления по адресу: Россия, КЧР, г. Карачаевск, ул. 
Ленина, 56/5в.

Кадастровым инженером Урусовой Аланидой Асланбековной 
(КЧР, Карачаевский район, с. Коста Хетагурова, ул. М.Баскаева, 5, 
кв. 1; e-mail: mejevik09@mail.ru, тел. 89280266466), выполняются 
работы по уточнению границ земельного участка с кадастровым 
номером 09:06:0070101:52, расположенного по адресу: РФ, Кара-
чаево-Черкесская Республика, Зеленчукский р-н, с. Даусуз, ул. Вос-
точная, д. 23. Заказчиком кадастровых работ является Ким Ольга 
Леонидовна (РФ, Всеволожский район, дер. Кудрово, ул. Пражская, 
д.15, кв.1625).

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования место-
положения границ состоится по адресу: Россия, КЧР, г. Карачаевск, 
ул. Ленина, 56/5в 03 февраля 2022 г. в 10.00.

С проектом межевания земельных участков можно ознако-
миться по адресу: Россия, КЧР, г. Карачаевск, ул. Ленина, 56/5в. 
Возражения относительно размеров и местоположения границ 
земельных участков принимаются в течение 30 дней со дня опу-
бликования объявления по адресу: Россия, КЧР, г. Карачаевск, ул. 
Ленина, 56/5в.

В объявлении кадастрового инженера Койчева Али Сагидовича, 
опубликованном в газете «День республики» № 109 (19609) от 20 
июля 2017 года, заказчиком работ которого является Гукова Тамара 
Рамазановна, допущена ошибка: вместо «поле № 9» считать вер-
ным «поле № 14», далее по тексту. Возражения, дополнения, пред-
ложения по доработке проектов межевания земельных участков 
принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления 
по адресу: г. Черкесск, ул. Октябрьская, 301 «А», офис 404 ООО 
«Земля и право».

Извещение о проведении собрания о согласовании 
местоположения границ земельного участка

МУП «Кадастровое бюро г. Черкесска» в лице кадастрового ин-
женера Паниной О. А. (г. Черкесск, пр. Ленина, 54-а, тел.8 (8782) 
20-21-63) в отношении земельного участка с кадастровым номе-
ром 09:04:0101353:42, расположенного по адресу: КЧР, г.  Чер-
кесск, Нартовская, 94, выполняются кадастровые работы по уточ-
нению местоположения границ земельного участка.

Заказчиком кадастровых работ является Швыдкова Е. Н.
Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования место-

положения границы состоится по адресу: ул. Международная, 107.
С проектом межевого плана земельного участка можно ознако-

миться по адресу: г. Черкесск, ул. Международная, 107, каб. З.
Возражения по проекту межевого плана и требования о про-

ведении согласования местоположения границ земельных участ-
ков на местности принимаются с 10.02.22 г. по 10.03.22 г. по 
адресу: ул. Международная, 107. Смежные земельные участки, 
с правообладателями которых требуется согласовать местопо-
ложения границы: г. Черкесск, ул. Нартовская, 92 (кад. номер 
09:04:0101353:40), ул. Живописная, 97.

При проведении согласования местоположения границ при себе 
необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также 
документы о правах на земельный участок.

Подписной индекс 
П6809

РЕМОНТ И ОБШИВКА мягкой мебели, стульев, матрасов. Ре-
ставрация, изменение дизайна. Качественно! В короткие сроки! 
Доставка по городу бесплатно. Тел.: 8-928-397-32-83, 8-906-445-
99-55, 8-938-026-77-00, 8-905-422-92-22.

Мы помним подвиг ленинградцев
Прошла Всероссийская акция памяти «Блокадный хлеб»

Акция «Блокадный хлеб», проходившая во всех регионах стра-
ны с 18 по 27 января, призвана напомнить о мужестве жителей 
Ленинграда.  Ключевой символ акции — кусочек хлеба весом 
125 граммов: именно такой была ежедневная минимальная 
норма для каждого жителя во время блокады Ленинграда.

С П Р А В К А

Фотофакт

Российский сайт бронирования жилья для отдыха Tvil.ru, опросив пользователей соцсетей, составил топ-10 национальных напитков 
России. Айран — традиционный напиток Карачаево-Черкесии занял в этом рейтинге 6 строчку. В первой тройке всенародный 
и знаменитый иван-чай, пьянящая поза (Мордовия) и башкирский кумыс (Башкортостан). В десятку вошли нарзан (Ставропольский край), 
свекольный квас (Краснодарский край), быыппах (Якутия), пшеничная буза (Крым), чегень (Алтай), солёный чай с маслом (Бурятия).
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В Карачаевор-Черкесии стар-
товал прием документов для 
участия в программе «Зем-
ский учитель» на 2022 год.

Как рассказали в Министер-
стве образования и науки КЧР, 
программа «Земский учитель» 
реализуется в нашей республике 
с 2020 года. Она направлена на 
развитие сел и небольших насе-
ленных пунктов. Ее цель — при-
влечение квалифицированных 
учителей: не только молодых 
специалистов, но и педагогов с 
большим стажем и опытом — в 
школы, имеющие дефицит педа-
гогических работников. 

В минувший четверг первый 
претендент для участия в кон-
курсном отборе программы 
«Земский учитель» подал пакет 
документов. Всего в 2022 году 
для участия в программе заявле-
но 34 вакансии, из которых бу-
дет определено 22 победителя 

конкурса, которые смогут полу-
чить единовременную компен-
сационную выплату в 1 млн руб.

Прием документов для уча-
стия в программе осуществля-
ется с 10 января по 15 апреля. 
Региональным оператором, от-
ветственным за регистрацию 
заявления и пакета документов 
претендентов для проведения 
конкурсного отбора на право 
получения единовременной 
компенсационной выплаты, яв-
ляется Министерство образова-
ния и науки КЧР. Перечень до-
кументов и способы подачи до-
кументов для участия в про-
грамме можно увидеть на 
официальном сайте Министер-
ства образования и науки КЧР в 
разделе программа «Земский 
учитель». Справки по участию в 
программе можно получить по 
телефонам 8 (878-2) 26-69-37, 
26-69-58. 
Соб. инф. 

Участвуй в программе «Земский 
учитель» — получи миллионНа пульсе

Бумажный БУМ за КЛАССное 
ЭКОпутешествие

Так называлась Всероссийская акция, которая проводилась с 
15 по 26 ноября 2021 года. Ее цель — привлечение внимания го-
сударства и общества к проблеме раздельного сбора твердых 
бытовых отходов, вторичной переработки отходов производ-
ства и потребления бумаги и картона, сохранению лесов. На 
днях стали известны ее итоги. Наибольшее количество макула-
туры в Карачаево-Черкесии собрали учащиеся СОШ с. Чапаев-
ского им. И. А. Хачирова. В минувший четверг заместитель ми-
нистра образования и науки КЧР Лейла Атаева вручила благо-
дарственное письмо Министерства образования и науки КЧР 
директору этой школы Ачемезу Малсугенову. Школа с. Чапаев-
ского признана лидером Всероссийской акции «Бумажный БУМ 
за КЛАССное ЭКОпутешествие» на уровне субъектов. Органи-
затором акции выступил Федеральный центр дополнительного 
образования и организации отдыха и оздоровления детей. В 
акции приняли участие 808 образовательных организаций из 73 
субъектов РФ. Более 93 тыс. человек, участвовавших в акции, 
собрали более 900 тонн макулатуры.

Для безопасности движения
На федеральной трассе 

«Кавказ», на повороте в 
Адыге-Хабль, установлен 
комплекс фото-видеофик-
сации нарушений правил 
дорожного движения. С та-
кой просьбой к Главе ре-
спублики Рашиду Темрезо-
ву в ходе прямого эфира 
обратился житель региона, 
который отметил, что по-
сле капремонта и расшире-

ния на данном участке дороги участились ДТП. После проведён-
ного анализа Министерством промышленности, энергетики и 
транспорта КЧР были приняты необходимые меры. Как сооб-
щает пресс-служба Главы и Правительства КЧР, в 2022 году в 
целях безопасности дорожного движения в КЧР также заплани-
ровано увеличение количества камер на 12 единиц.

Отдав Новочеркасску 
33 года своей жизни, он 
в 1992 году вернулся в 
Карачаево-Черкесию с 
огромным багажом 

практических навыков, который 
был востребован в только что об-
разованной республике. Практи-
чески с нуля он создал регио-
нальную государственную струк-

туру в сфере природопользова-
ния (Комитет, затем Госкомитет 
природных ресурсов КЧР, Госко-
митет КЧР по геологии и исполь-
зованию недр, позднее Управле-
ние природных ресурсов и охра-
ны окружающей среды Мини-
стерства природных ресурсов РФ 
по КЧР), которую сам возглав-
лял последующие 11 лет.

 Выдающийся сын карачаев-
ского народа Асланбек Сеит-
Умарович Тамбиев прожил яр-
кую и достойную жизнь. «Этот 
многогранный, талантливый 
человек добился успехов благо-
даря жажде знаний и открытий. 
Всегда интеллигентный, чуткий 
и внимательный к людям, Ас-
ланбек Сейт-Умарович снискал 

глубокое уважение коллег и зем-
ляков», — написал в своем офи-
циальном аккаунте в Instagram 
Глава КЧР Рашид Темрезов, вы-
ражая соболезнования родным 
и близким А. Тамбиева.

Наверное, про таких людей в 
народе говорят: «Он ушёл в веч-
ность».
ФАТИМА ХУБИЕВА

»
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Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Коротко

«Мой Кавказ —  
мой университет»

Интересный масштабный 
проект «Мой Кавказ — мой 
университет» запускает Севе-
ро-Кавказский федеральный 
университет. В рамках этого 
проекта будет организована 
серия образовательных вы-
ставок, где абитуриенты по-

знакомятся с возможностями  
университета. Преподавате-
ли проведут свои мастер-
классы.

«Проект «Мой Кавказ — 
мой университет» поможет 
абитуриентам определиться с 
выбором вуза и остаться в 
родном макрорегионе», — 
уверен ректор университета 
Дмитрий Беспалов.

Всего три строчки в трудовой книжке

Он прошел путь настоящего ученого


